

Professeur Antoine BAISSET 1951 - 1975

Le Professeur Antoine Baïsset, né à Saint Papoul (Aude), héritier d'une tradition Familiale, intellectuelle et médicale, était entrée au laboratoire de Physiologie du Professeur Louis Camille Soula dés sa troisième année de médecine.

C'est dans ce service qu'il devait consacrer toute sa carrière à l'enseignement et à la recherche. Agrégé de Physiologie en 1939, Professeur de Physiologie Appliquée et Pharmacologie en 1955, il a consacré plus de trois cents articles marquant son œuvre consacrée à la physiologie de la digestion, de la régulation glycémique, de la soif et des mouvements de l'eau, de l'exercice physique... à la pharmacologie neuro-endocrinienne, au système neurohypophysaire et orthosympathique, aux récepteurs adrénergique en particulier.

Au début de sa carrière en 1935 avec ses maîtres, les Professeurs Camille Soula, Joseph Ducuing et Louis Bugnard, il avait réussi chez le chien les premières gastrectomies totales et révélé un fait surprenant à l'époque : le rôle de l'estomac dans l'hématopoïèse. A la fin de sa carrière, il avait montré l'influence de l'équilibre acido-basique sur la réactivité adrénergique alpha ou bêta, une donnée de base en réanimation médicale.

Organisateur de plusieurs congrès scientifiques, le Professeur Antoine Baïsset avait établi et entretenu de tout temps des relations avec de nombreux laboratoires français et étrangers et, dés les années 30, avec les monstres sacrés de la physiologie et de la pharmacologie : Pavlov, Sherrington, Houssay, Cannon, Ivy... et les exilés espagnols accueillis à Toulouse : Pi Suner, Bellido, Negrin...

Pédagogue scrupuleux, fondamentaliste rigoureux, le Professeur Baïsset a fondé à Toulouse le laboratoire de pharmacologie ; il a contribué à introduire l'enseignement du médicament dans les facultés de médecine de France. Sa prospective l'avait conduit de la physiologie à la physiologie appliquée, puis à la pharmacologie. Il avait ainsi bien préparé son école à aborder les problèmes actuels du médicament.

Paul Montastruc

Extrait de la lettre du pharmacologue - volume 7 - n° 6 - juin 1993

Hommage au professeur : **Antoine Baïsset**

Le professeur Antoine Baïsset vient de mourir à Toulouse, à son domicile. Ses proches l'ont enseveli à Arreau, au pays des Nestes, devenu sa terre

de prédilection.

Né dans l'Aude, à Saint-Papoul, héritier d'une tradition familiale, intellectuelle et médicale, étudiant à la faculté de médecine de Toulouse en 1925, après des études secondaires poursuivies à Castelnaudary et Carcassonne, le professeur Baïsset était entré au laboratoire de physiologie du professeur Soula dès sa troisième année de médecine.

C'est dans ce service qu'il devait consacrer toute sa carrière à l'enseignement et à la recherche. Docteur en médecine en 1932, agrégé de phy-siologie des facultés de médecine en 1939, professeur titulaire de la chaire de physiologie appliquée et pharmacologie en 1955, le professeur Baïsset présentait ses travaux devant l'académie de médecine, l'association des physiologistes, la société de biologie, l'association des pharmacologies dont il était vice-président fonda-

Plus de trois cents articles marquent son œuvre consacrée à la physiologie de la digestion, de la régulation glycémique, de la soif et des mouvements de l'eau, de l'exercice physique... à la parmacologie neuro-endocrinienne, au système neurohypophysaire et orthosympathique, aux récepteurs adréner-

giques en particulier.

Conformément à la ligne tracée par ses devanciers, le professeur Baïsset a étendu ses recherches à la physiologie appliquée au sport, aux conséquences métaboliques de l'activité physique chez l'homme entraîné ou non. Ses derniers travaux sur ce thème concernent la sécrétion antidiurétique, la soif et le besoin d'eau; ils se trouvent à l'origine des attitudes actuelles dans la réhydratation et le maintien de l'équilibre hydro-minéral du sportif et du travailleur. Le professeur Baïsset a tenu pendant



dix-huit ans le poste de directeur de l'Institut régional d'éducation physique et sportive de l'académie de Toulouse; il a créé l'enseignement de médecine du sport à la faculté de médecine; il a fondé le premier centre médico-sportif de notre région.

Lauréat, puis membre correspondant de l'académie de médecine, élu durant dix-huit ans au comité consultatif des universités, le professeur Antoine Baïsset avait reçu diverses distinctions. La Légion d'honneur, le Mérite national, le Mérite sportif, la médaille de la Résistance... avaient honoré sa carrière.

Organisateur de plusieurs congrès scientifiques, le professeur Antoine Baïsset avait établi et entretenu de tout temps. des relations avec de nombreux laboratoires de France et de l'étranger et dès les années « 30 », avec les « monstres sacrés » de la physiologie : Pavlov, Sherrington, Houssay, Cannon, luy... et les exilés es-pagnols accueillis à Toulouse : Pi Suner, Bellido, Negrin...

Pédagogue scrupuleux, fondamentaliste rigoureux, expérimentateur habile, maître généreux, le professeur Baïsset a fondé à Toulouse, la pharma-

cologie médicale.

Avec tous ses élèves, « La Dépêche du Midi » adresse ses condoléances à Mª Baïsset et à sa famille.